



HAL
open science

Votre sécurité contre vos droits

Hubert Alcaraz

► **To cite this version:**

| Hubert Alcaraz. Votre sécurité contre vos droits. 2024, pp.5-6. hal-04623221

HAL Id: hal-04623221

<https://univ-pau.hal.science/hal-04623221>

Submitted on 25 Jun 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Votre sécurité contre vos droits

Son avance était telle que Nayib Bukele n'a même pas attendu les résultats officiels pour proclamer sa victoire aux élections qui lui permettront d'être président du Salvador pour cinq années supplémentaires. Il deviendra ainsi le premier président à gouverner ce pays d'Amérique centrale pour un second mandat consécutif depuis l'entrée en vigueur, en 1983, de la Constitution actuelle, qui interdit – pourtant - la réélection immédiate. En septembre 2021, la chambre constitutionnelle de la Cour suprême de Justice du Salvador avait, en effet, livré une nouvelle interprétation du texte fondamental, reprise par le Tribunal suprême électoral, écartant la nécessité pour les présidents sortants d'attendre l'écoulement d'une période de dix ans avant de pouvoir se représenter au poste de chef de l'État. Et le 4 février 2024, remportant 84,65 % des suffrages, loin devant son principal rival, Manuel Flores, le candidat du FLMN (*Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional* – parti politique héritier du mouvement terroriste et de guérillera de gauche du même nom).

Remportant également une majorité aux élections législatives du même jour – 54 des 60 sièges que compte l'Assemblée législative -, Bukele a, lui-même, abondamment commenté sa victoire en relevant que « Ce sera la première fois qu'il y aura un parti unique dans un système pleinement démocratique. L'ensemble de l'opposition a été pulvérisé. Le Salvador est à nouveau entré dans l'histoire aujourd'hui ».

La principale raison de cette victoire réside, sans doute, dans la politique répressive et sécuritaire menée depuis plusieurs mois qui a ramené la violence à des niveaux historiquement bas, alors qu'en 2015, le Salvador était le pays connaissant le plus grand nombre d'homicides par habitant au monde. Depuis la mise en place de l'état d'urgence en mars 2022, plus de 75 000 personnes ont été arrêtées pour leurs liens présumés avec les gangs qui ont terrorisé les Salvadoriens pendant des décennies et qui sont aujourd'hui pratiquement démantelés. La sécurité est revenue dans la majeure partie du pays, au prix d'une politique extrêmement sévère en la matière, certains droits étant purement et simplement suspendus grâce au recours à ce régime d'exception, en même temps que se multipliaient les arrestations arbitraires, mais aussi les dénonciations de violations des droits de l'homme, de torture et de décès de centaines de détenus. Depuis l'entrée en vigueur de l'état d'urgence, le nombre de personnes incarcérées a triplé et le Salvador est l'État dont le taux d'incarcération est le plus élevé au monde, deux adultes sur 100 étant désormais en prison. En d'autres termes, le contrôle des gangs, impressionnant, représente un coût très élevé pour la société salvadorienne qui pourrait se résumer en une formule : votre sécurité en échange de vos droits.

Dans le même mouvement, c'est l'image d'un pays jusque-là réputé pour sa violence et ses dangers, que le président-candidat Bukele a voulu transformer. Il a, ainsi, attiré l'attention sur le Salvador en y organisant des événements populaires, tels que l'élection de Miss Univers ou encore les Jeux d'Amérique centrale et des Caraïbes. En outre, le pays est aussi le théâtre de la construction de mégaprojets, financés par la Chine, tels que le nouveau stade national et une impressionnante bibliothèque nationale, immense sphère de verre de 24 000 m² sur sept étages, ouverte 24 heures sur 24, 7 jours sur 7, depuis son inauguration en novembre dernier. Reste que malgré cette maîtrise apparente de la violence, l'économie reste atone et selon les données de la FAO pour la période 2020-2022, plus de 48 % de la population salvadorienne souffrirait d'insécurité alimentaire, ne

mangeant pas à sa faim en raison de la hausse des prix. Après la sécurité, l'économie est aujourd'hui le grand défi du président réélu. **H. A.**

Marge

Le 4 février 2024, Nayib Bukele, président sortant du Salvador, est réélu avec 84,65 % des voix

Le même jour, le parti Nuevas Ideas, fondé en 2017 par le président Bukele, remporte les élections législatives avec 54 sièges sur les 60 que compte l'Assemblée législative de Salvador